



Rafael Carrera

Índice

Introducción

B

Trabajo contra el
cólera

6

Firma de Rafael
Carrera

7

La República

12

Glosario

13

En 1837 el gobierno de Mariano Gálvez volvió a imponer el tributo indígena, el cual se había eliminado muchos años atrás por las Cortes de Cádiz. Con este tributo el gobierno tendría fondos para realizar obras públicas como nuevos caminos y escuelas, tal y como eran los planes reformadores del presidente Gálvez.

En ese mismo año se dio una peste de cólera en todo el país, ocasionando muchas muertes, principalmente de indígenas. Estos hechos provocaron malestar entre la población y por ello comenzaron las protestas contra el gobierno.

En 1837 inició la lucha armada contra el régimen de Francisco Morazán, presidente de la República Federal de Centroamérica, entidad política que incluía a Guatemala, Comayagua (hoy Honduras), El Salvador, Nicaragua y Costa Rica.



Retrato de Rafael Carrera.

Rafael Carrera, un hombre de origen humilde que nació en el barrio de La Candelaria en 1814, se enlistó en el ejército a la edad de 14 años como tamborilero. Formó parte del ejército conservador que había enfrentado luchas en época del presidente Manuel José Arce.

En 1829 Carrera sale del ejército y se va al interior del país a trabajar. Entre los muchos oficios a los que se dedicó pueden mencionarse la compra y venta de cerdos, donde ganó dinero.

El párroco de Mataquescuintla, Francisco Aqueche, lo ayudó para que se casara con Petrona García, hija de un terrateniente de aquella localidad.

Trabajo contra el cólera

Carrera fue encargado de comandar una patrulla y de hacer cumplir la cuarentena por el cólera. En ese trabajo conoció a mucha gente y se unió al movimiento campesino contra el gobierno. Pronto organizó un pequeño ejército que comandaba buena parte del oriente del país.

Fue el máximo dirigente de las fuerzas insurgentes, entre las que se encontraban numerosos indígenas. Luchó contra las ideas de la Federación y logró la disolución de ésta en 1838.

Firma de Rafael Carrera

Los liberales lo acusaban de ser un militar analfabeto y se decía que él firmaba con el nombre “Racaraca”, nombre por el cual pasaría a ser conocido por los guatemaltecos, aunque en realidad fue más conocido con ese nombre por los liberales, que lo llamaba así en forma despectiva. En cambio, por los conservadores fue conocido como el Caudillo Adorado de los Pueblos.

A photograph of a handwritten signature in dark ink on aged, yellowish paper. The signature is written in a cursive style and reads "Rafael Carrera". Below the name is a large, stylized monogram or flourish consisting of several loops and curves.

Firma de Rafael Carrera (Museo Nacional de Historia de Guatemala).

Los conservadores y la iglesia ayudaron al movimiento rebelde de Carrera, lo designaron como el comandante del ejército.

Los enemigos de Gálvez, divulgaron la noticia de que el gobierno había envenado las aguas para propagar el cólera morbus a la población. Esta acusación favoreció los objetivos de Carrera, poniendo a una gran parte de la población en contra de Mariano Gálvez incluidos los liberales.

En aquella época se cometieron muchos crímenes y abusos por ambos bandos: las fuerzas del gobierno y los rebeldes armados. Al occidente del país llegaron las noticias de los enfrentamientos.

Los departamentos de Quetzaltenango, Huehuetenango, Quiché, San Marcos, Totonicapán y Retalhuleu acordaron el 2 de febrero de 1838 formar el sexto Estado de la Federación Centroamericana, al que le dieron el nombre de Estado de Los Altos.

En septiembre de 1838 Carrera fue derrotado en Villa Nueva por el general Carlos Salazar Castro. Luego de la derrota Carrera firmó el tratado de El Rinconcito con el general del ejército de Los Altos, Agustín Guzmán. Por medio de esta firma se obligaba al caudillo Carrera a deponer las armas y a cambio se le otorgaba el cargo de comandante del distrito de Mita.

En octubre de ese mismo año (1838), Rafael Carrera invadió El Salvador, pero fue derrotado por las fuerzas de Francisco Morazán.

El 30 de enero de 1839 Morazán siendo Jefe de Estado de El Salvador decidió invadir Guatemala con 1,500 soldados, apoderándose de la ciudad. En el mes de marzo Carrera hace un pronunciamiento contra Morazán acusándolo de cometer atrocidades contra el clero y de destruir comercios y propiedad privada; jura que pondrá a Mariano Rivera Paz al frente del gobierno de Guatemala, pues había sido removido del cargo por Morazán.



El 13 de abril de aquel año, las fuerzas de Carrera restauran a las autoridades que había quitado Morazán en su invasión y el general hondureño tiene que huir hacia El Salvador y luego hacia Davis, en Chiriquí (Panamá).

Con la Paz restaurada en el país, Carrera pidió que se reintegraran las propiedades de la iglesia y que se crearan las leyes necesarias para volver a la estructura política que se había heredado de España. Debían rechazarse las reformas judiciales y sociales que habían impuesto los liberales.

El 2 de abril de 1840, en la ciudad de Quetzaltenango, se fundó el autónomo Estado de Los Altos el cual pretendía independizarse de Guatemala. Rafael Carrera, contrario

a este movimiento, dirige sus fuerzas contra aquel nuevo Estado y por medio de fusil integró de nuevo aquel territorio a Guatemala.

En mayo de ese año se firmó un tratado con EL Salvador, en el que se estipuló que el gobierno de ese país debía reorganizarse sin la participación de funcionarios y militares morazanistas. De esta manera Carrera estableció su poder en Guatemala y El Salvador.

La República

Carrera fue encargado de comandar una patrulla y de hacer cumplir la cuarentena por el cólera. En ese trabajo conoció a mucha gente y se unió al movimiento campesino contra el gobierno. Pronto organizó un pequeño ejército que comandaba buena parte del oriente del país.

Fue el máximo dirigente de las fuerzas insurgentes, entre las que se encontraban numerosos indígenas. Luchó contra las ideas de la Federación y logró la disolución de ésta en 1838.

Glosario

Régimen:

Período de tiempo que abarca un gobierno.

Tamborilero:

Miembro de la banda de guerra de un ejército, tiene el trabajo de tocar el tambor.

Insurgente:

Fuerza de civiles que lucha contra las fuerzas del gobierno.

Propagar:

Extender, ,ampliar la cobertura.

Por: Rodrigo Carrillo

Palabras: 1,100

Imágenes: Depositphotos

Fuente:

Ralph L Woodward, Jr. El Régimen Conservador y la
Fundación de la República. Tomo IV Desde la República
Federal hasta 1898; Historia General de Guatemala;
Asociación Amigos del País. Págs. 97 a 122